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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 3/9/2013 
Reunião Ordinária do dia 2 de setembro de 2013 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia dois de setembro do ano de dois mil e treze, às nove horas e dezoito minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileiro (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano Progressista 
(PRP); tendo este último vereador também secretariado os trabalhos com o vereador 
Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro 
(PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores Ednailson Leite Rozenha, Ewerton 
Campos Wanderley e José Mário Frota, do Partido da Social Democracia Brasileira 
(PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido Republicano Brasileiro (PRB); 
Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, Isaac Tayah e 
Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Álvaro 
João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Roberto Sabino Rodrigues, do 
Partido Renovador Trabalhista Brasileiro (PRTB); Arlindo Pedro da Silva Júnior, do 
Partido da Pátria Livre (PPL); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido 
Humanista da Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento, Luiz Alberto 
Carijó de Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático 
Trabalhista (PDT); David Valente Reis, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); 
Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri Batista Colares, do Partido 
Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima e Marcelo Augusto da Eira 
Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, Rosilene da 
Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores (PT); 
Rosivaldo Oliveira Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, João Francisco de Miranda Soares, 
Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista 
Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do 
Partido Popular Socialista (PPS); Vilma Florenço Queiroz, Alonso Oliveira de Souza 
e Walfran de Souza Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias 
Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do 
PRTB, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do 
PSDB, na forma do art. 54, inciso IV, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos 
vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do PP, conforme 
Memorando n. 079/2013 – GVSS; Marcel Alexandre da Silva, do PMDB, de acordo 
com o Memorando n. 042/2013 – GVMA; e Therezinha Ruiz de Oliveira, do DEM, 
conforme Memorando n. 086/2013 – GVTR. AUSENTE o vereador Luís Augusto 
Mitoso Júnior, do PSD. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de 
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Deus, o Presidente declarou aberta a reunião e convidou os presentes para 
acompanhar a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, o secretário, 
vereador Sildomar Abtibol, leu a Ata da sessão ordinária do dia vinte e oito de agosto 
do ano em curso. O Presidente comunicou que estavam disponíveis, tanto em meio 
físico quanto na internet, as cópias do processo de licitação da compra de água 
mineral para a Casa, objeto de denúncia de suposto superfaturamento no jornal A 
Crítica, e que tais documentos já foram enviados ao Ministério Público do Estado, 
Tribunal de Contas do Estado e Prefeitura de Manaus. Com a palavra, o vereador 
Rozenha destacou a antecipação do Presidente em mostrar que não existia nenhum 
problema com o supracitado processo de licitação. Com a palavra, o vereador Mário 
Frota considerou-se satisfeito com as informações constantes na documentação 
apresentada e salientou a necessidade de o jornal A Crítica reparar a informação 
publicada indevidamente. Com a palavra, o vereador Marcelo Serafim disse que o 
preço praticado era o que a Casa estava pagando pela água consumida. Com a 
palavra, o vereador Professor Samuel informou que, nos bairros, pagava-se um 
preço superior ao cobrado no processo licitatório, destacando que fora oportuno para 
a Casa mostrar a transparência na condução daquela compra. Com a palavra, o 
vereador Gilmar Nascimento considerou que a imprensa estava fazendo o seu papel 
e hipotecou seu apoio e o do partido. Com a palavra, o vereador Waldemir José 
destacou a atitude do Presidente em distribuir o material esclarecedor relativo à 
compra de água mineral para o parlamento municipal, salientando a entrega do 
documento ao Ministério Público do Estado. Com a palavra, o vereador Professor 
Bibiano questionou a escolha da modalidade carta-convite para a licitação de compra 
de água mineral para a Casa e a razão pela qual o convite não foi extensivo a outras 
empresas do ramo. O Presidente concedeu a palavra ao engenheiro Wandercy 
Campos, Chefe da Comissão de Licitação. Com a palavra, o senhor Wandercy 
Campos saudou os presentes e informou que a modalidade carta-convite fora 
adotada por conta do projeto básico, pelo levantamento feito para a compra de água 
mineral num período de seis meses. Informou, também, que todo o processo licitatório 
obedecia à legislação pertinente àquele assunto e que a carta-convite fora enviada a 
três empresas que já estavam cadastradas no parlamento municipal, tendo em vista a 
urgência da compra, uma vez que o contrato para o fornecimento de água mineral 
havia sido cancelado. Com a palavra, o vereador Professor Bibiano perguntou se, 
ao licitar a compra daquele produto por apenas seis meses, não estava ocorrendo a 
fragmentação de despesa. O Presidente, vereador Bosco Saraiva, explicou o motivo 
do cancelamento do contrato com a empresa RC Pesqueira, lembrando que a mesma 
fora questionada pela venda de gelo para a Prefeitura de Manaus. Com a palavra, o 
vereador Wilker Barreto ressaltou a maneira transparente e democrática como agira 
o Presidente, encaminhando ao Ministério Público do Estado e ao Tribunal de Contas 
do Estado cópias do referido processo licitatório. Com a palavra, o vereador Carlos 
Alberto parabenizou o Presidente pela atitude tomada. Com a palavra, o vereador 
Sildomar Abtibol enalteceu a decisão do Presidente de tomar todas as providências 
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para esclarecer os fatos. O Presidente falou sobre o seu amor pelo parlamento 
municipal e pela cidade de Manaus. O Presidente explicou que a adaptação do 
espaço destinado ao funcionamento do restaurante da Casa não custaria nada aos 
cofres do Legislativo Municipal, já que os proprietários do supracitado 
estabelecimento haviam assumido a responsabilidade pela execução da obra. O 
Presidente esclareceu, ainda, que o projeto do Memorial da Casa fora desenvolvido 
pelos arquitetos do parlamento e que a obra seria executada pela firma responsável 
pela manutenção predial. Em seguida, o Presidente passou os trabalhos para o 
PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Mário Frota, lembrou o 
período em que fora deputado federal, ressaltando que Congresso Nacional, àquela 
época, era composto por homens honrados e criticou a corrupção existente em 
Brasília, acusando o Partido dos Trabalhadores (PT) de ser o responsável pela 
votação que havia inocentado o deputado federal Natan Donadon, condenado pelo 
Supremo Tribunal Federal. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
refutou as declarações do vereador Mário Frota quanto ao Partido dos Trabalhadores, 
argumentando que o Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB) fora o 
laboratório onde surgiu o mensalão. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota 
contestou as declarações do vereador Waldemir José, enfatizando que o mensalão do 
PSDB era apenas uma suspeita. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
argumentou que o PT estava passando o Brasil a limpo. O segundo orador, vereador 
Éwerton Wanderley, parabenizou a iniciativa do Presidente de tomar todas as 
providências necessárias para o esclarecimento da licitação para compra de água 
para a Casa. Prosseguindo, o orador lembrou que, no dia vinte e cinco de setembro, 
seria comemorado o Dia do Trânsito, salientando o número de mortes causadas por 
acidentes de trânsito no Brasil. O terceiro orador, vereador Professor Bibiano, falou 
sobre o trabalho infantil nas esquinas das ruas de Manaus. Continuando, o orador 
lembrou a denúncia feita no início de seu mandato a respeito da existência de dez mil 
crianças fora da sala de aula, salientando que havia solicitado providências à 
Prefeitura de Manaus e a Casa para solucionar o problema. O quarto orador, 
vereador Rozenha, falou sobre o estado de abandono da cidade de Manaus, deixado 
pelas administrações municipais anteriores. O orador destacou o empenho do 
Executivo Municipal para recuperar as ruas da cidade. O quinto orador, vereador 
Jairo da Vical, referiu-se à festa para eleição da Miss Terceira Idade, realizada no 
Clube do Cassam, enfatizando que, apesar de o evento ter acontecido em área 
militar, mais de dez pessoas foram vítimas de roubo. Prosseguindo, o orador 
destacou o descaso com que as referidas vítimas foram tratadas pela Aeronáutica e 
pela Polícia Militar. Ao final, o orador manifestou sua indignação com o resultado da 
votação na Câmara Federal, a qual manteve o mandato do deputado federal 
Natan Donadon, condenado pelo Superior Tribunal Federal e preso. O sexto orador, 
vereador Wilker Barreto, salientou a deliberação de matérias importantes naquela 
semana, como a questão dos transportes alternativo e executivo. Informou que 
membros do Sindicato dos Taxistas iriam à Prefeitura de Manaus agradecer à 
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aprovação de matéria que havia beneficiado a categoria. Prosseguindo, falou sobre a 
aplicação da Lei do Estacionamento, salientando a importância da legislação para a 
sociedade. O sétimo orador, vereador Rosivaldo Cordovil, falou sobre o projeto de 
lei, de autoria do Executivo, relativo aos serviços de transportes públicos alternativos 
e executivos, destacando a importância de se ouvir a categoria quanto à 
supramencionada matéria. O oitavo orador, vereador Marcelo Serafim, falou sobre 
a implantação do ponto eletrônico na Secretaria Municipal de Saúde e sobre os 
efeitos daquela medida, uma vez que houve a promessa de flexibilidade de horário 
aos funcionários. Em seguida, o orador falou sobre um projeto de lei que criava o 
banco de horas no âmbito da supracitada secretaria, com o propósito de corrigir 
distorções, e pediu preferência e regime de urgência para a matéria. Em Questão de 
Ordem, o vereador Ewerton Wanderley reiterou as declarações do vereador Marcelo 
Serafim a respeito do ponto eletrônico na Secretária Municipal de Saúde. O nono 
orador, vereador David Reis, informou que, na última quinta feira, fora convidado 
pelos moradores do conjunto Eldorado para constatar os problemas de infraestrutura 
existentes na localidade. Após verificar os problemas, o orador disse que havia 
entrado em contato com os órgãos competentes, a fim de solucionar as questões. 
Informou, ainda, que a Secretaria Municipal de Limpeza Pública já estava no local 
para fazer uma limpeza geral no conjunto. Finalizando, comunicou que apresentaria 
uma indicação para a instalação de uma academia ao ar livre no Eldorado. O décimo 
orador, vereador Arlindo Júnior, falou sobre a redução dos dias de realização do Boi 
Manaus e sobre a possibilidade de não haver a Feirinha do Tururi, ressaltando a 
importância daquele evento para os artistas locais. Concluindo, o orador destacou o 
poder de geração de renda daquele evento, defendendo a manutenção dos três dias 
de festa e da supracitada feira. Em Questão de Ordem, o vereador Wilker Barreto 
informou a existência de uma agenda positiva da Manauscult e salientou que a 
realização do supracitado evento estava sendo discutida com os artistas. Em 
Questão de Ordem, o vereador Rozenha informou que, durante uma reunião, os 
artistas locais foram consultados quanto à realização da Feirinha do Tururi ou o 
recebimento de cachê, sendo a última opção a escolhida pelos artistas. Em Questão 
de Ordem, o vereador Arlindo Júnior enfatizou que aquela medida havia 
desagradado a maioria dos artistas. O décimo primeiro orador, vereador Waldemir 
José, falou sobre a forma com que o Prefeito estava tratando o sistema de transporte 
coletivo de Manaus, mediante a proposta de Emenda à Loman, alterando a vida útil 
dos ônibus, de seis para oito anos, o que impactaria no valor da tarifa. Em seguida, o 
orador anunciou que iria propor a manutenção da atual lei, a qual garantia a 
renovação da frota a cada seis anos, além de propor multa ao descumprimento da 
legislação. Prosseguindo, o orador, na condição de líder da bancada do PT, deu 
boas-vindas aos médicos do programa Mais Médicos que chegaram a Manaus. Em 
Questão de Ordem, a vereadora Rosi Matos criticou o fato de alguns aprovados no 
concurso realizado pela Casa, no ano de dois mil e três, ainda não terem sido 
empossados. O décimo segundo orador, vereador Professor Samuel, defendeu a 
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autossuficiência na formação de médicos brasileiros, com o propósito de que tais 
profissionais atuassem no sistema público de saúde. Prosseguindo, registrou o festejo 
do aniversário do bairro Santo Agostinho, bem como a necessidade de o Poder 
Público resolver problemas de infraestrutura naquela localidade. O décimo segundo 
orador, vereador Massami Miki, denunciou a confecção, em empresas de São 
Paulo, de aproximadamente setenta por cento do fardamento das escolas públicas 
municipais, salientando que oitocentas costureiras locais ficaram sem a oportunidade 
de trabalho. O orador informou que estava aguardando oportunidade para conversar 
sobre aquele assunto com o Secretário Municipal de Educação, Pauderney Avelino. O 
orador informou que apresentaria uma emenda à Loman com o mesmo teor da 
emenda apresentada pelo vereador Waldemir José, referente à criação de orçamento 
impositivo na ordem de um por cento do Orçamento. Concluindo, pediu que fosse 
feita a juntada das referidas emendas. Em Questão de Ordem, o vereador Wilker 
Barreto disse que defenderia as emendas supracitadas e que somente quarenta por 
cento do fardamento escolar foi produzido fora de Manaus. O décimo terceiro 
orador, vereador Elias Emanuel, falou sobre a proposta do Executivo Municipal para 
regulamentar os serviços de transporte coletivo prestado pelos executivos e 
alternativos, com o objetivo de suprimir empresas que operavam nos dois segmentos. 
O orador comunicou que, atualmente, eram duzentos e sessenta executivos e 
alternativos existentes na cidade e que a proposta do Executivo Municipal limitaria 
aquele número em oitenta executivos e cem alternativos. Finalizando, antecipou que 
apresentaria uma emenda para aumentar o número de executivos para cento e vinte. 
Na sequência, o Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA. Em 
Questão de Ordem, o vereador Wilker Barreto pediu urgência na tramitação do 
projeto de lei que seria deliberado a seguir. Na PAUTA, foi deliberado, em regime de 
urgência aprovado pelo Plenário, com voto contrário dos vereadores Professor 
Bibiano, Waldemir José e Rosi Matos, tomou o n. 350/2013 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do 
Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 038, de 27 de agosto de 2013, 
que “Dispõe sobre os Serviços de Transporte Público Coletivo de Passageiros no 
município de Manaus e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 351/2013 
e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 039, de 27 de agosto 
de 2013, que “Altera a Lei n. 605, de 24 de julho de 2001, que institui o Código 
Ambiental do Município de Manaus e dá outras providências”. Em Questão de 
Ordem, o vereador Marcelo Serafim pediu que fosse declinado o pedido de urgência 
ao seguinte projeto de lei, em função da existência de outra matéria que seria 
apreciada ainda naquele dia e que tratava do banco de horas, para a qual seria 
solicitada urgência na tramitação. O Presidente acatou o pedido. Foi deliberado, 
tomou o n. 352/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Lei, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela 
Mensagem n. 035, de 18 de agosto de 2013, que “Fixa o vencimento-base dos 
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servidores públicos municipais e dá outras providências”. Discutiu o Projeto de Lei 
Complementar n. 005/2013 o vereador Marcelo Serafim. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei 
Complementar n. 005/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela 
Mensagem n. 033 – 09/08/2013, que “Altera dispositivo da Lei n. 1.118, de 
01/10/1971, que dispõe sobre o Estatuto dos Servidores Público do Município de 
Manaus”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, Economia 
e Orçamento. Em Questão de Ordem, o vereador Marcelo Serafim solicitou que o 
Projeto de Lei Complementar n. 005/2013 não fosse encaminhado somente à 
Comissão de Finanças, Economia e Orçamento, mas também à Comissão de 
Serviço, a fim de que ambas exarassem um parecer numa reunião conjunta. O 
Presidente acatou o pedido e encaminhou o citado projeto às Comissões de 
Finanças, Economia e Orçamento e de Serviço Público para receber um único 
parecer. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação ao Projeto de Lei n. 202/2013, de autoria da vereadora Socorro Sampaio, 
que “Institui a Semana Municipal de Conscientização, Prevenção e Combate à 
Verminose a ser comemorado na primeira semana de abril no município de Manaus e 
dá outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de 
Finanças, Economia e Orçamento. Discutiu o Projeto de Lei n. 239/2013 o vereador 
Jairo da Vical. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 239/2013, de autoria do vereador David Reis, 
que “Dispõe sobre a reserva de vagas de estacionamento de shoppings centers, 
centros comerciais e hipermercados para gestantes e pessoas com crianças de colo, 
no âmbito do município de Manaus, e dá outras providências”. O supracitado projeto 
foi encaminhado à Comissão de Finanças, Economia e Orçamento. O Presidente 
solicitou à Diretoria Legislativa que verificasse a existência de projeto com o mesmo 
teor do Projeto de Lei n. 239/2013. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão 
de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 022/2012, de autoria do 
vereador Massami Miki, que “Dispõe sobre a destinação final ambientalmente 
adequada de filtros de cigarro e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. Discutiram o Projeto 
de Lei n. 220/2013 os vereadores Joãozinho Miranda, Mário Frota, Waldemir José, 
Júnior Ribeiro e Ewerton Campos. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 220/2013, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade da 
instalação de escadas externas de emergência em prédios comerciais e residenciais 
com mais de 5 (cinco) pavimentos e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão Especial de Revisão do Plano Diretor. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de 
Lei n. 207/2013, de autoria do vereador Walfran Torres, que “Institui o Dia Municipal 
da Liberdade Religiosa, a ser comemorado anualmente no dia 25 de maio, e dá 
outras providências”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira discussão e 
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encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Foi aprovado em segunda 
discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 071/2013, de 
autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que “Institui a realização do ‘Teste da 
Linguinha’ nos recém-nascidos, bebês, em maternidades e serviços hospitalares da 
rede pública municipal e conveniados do Sistema Único de Saúde no município de 
Manaus e dá outras providências”. Discutiu o Projeto de Lei n. 078/2013 o vereador 
Mário Frota. Foi aprovado em segunda discussão e encaminhado à sanção do 
Prefeito o Projeto de Lei n. 078/2013, de autoria do vereador Mário Frota, que 
“Dispõe sobre a fixação do itinerário, de forma visível, nos para-brisas e ao lado da 
porta dianteira dos veículos de transporte coletivo de passageiros”. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão Especial de Comendas ao Projeto de Decreto 
Legislativo n. 022/2013, de autoria dos vereadores Luís Mitoso e Rozenha, que 
“Concede Medalha de Ouro Alfredo Barbosa ao Sr. FRANCISCO DA SILVA”. O 
supracitado projeto foi aprovado em discussão única e promulgado, transformando-
se no Decreto Legislativo n. 265, de 2 de setembro de 2013. Foi deliberado, em 
regime de urgência aprovado pelo Plenário, tomou o n. 353/2013 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do 
vereador Marcelo Serafim, que “Inclui o § 3.º ao art. 6.º, da Lei n. 1.222, de 26 de 
março de 2008, que dispõe sobre o Plano de Cargos, Carreiras e Subsídios dos 
Servidores Públicos da Saúde, seu quantitativo e correspondente subsídio, e adota 

outras providências”. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a 

sessão às doze horas. E, para que conste, eu, ............................................... (José 
Antonio dos Santos Rodrigues), lavrei a presente Ata que, depois de lida e 
aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Manaus. 
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